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UNIVERSITA’ DI PISA 

 

COMMISSIONE REGOLAMENTO GENERALE DI ATENEO  
 

Il giorno 16 gennaio 2012 alle ore 15.30 presso la Sala Cherubini del Rettorato si è riunita 

la Commissione per la redazione del Regolamento Generale di Ateneo nella seguente 

composizione: 

  

P A.g. A 

DE 

FRANCESCO 

Prof. ssa Nicoletta Prorettore vicario- 

Coordinatore dei lavori  

X   

ROMBOLI Prof.  Roberto Vicepresidente della 

Commissione Statuto 

 X  

DAL CANTO Prof.  Francesco Prorettore per gli affari 

giuridici 

X   

GRASSO Dott Riccardo Direttore Amministrativo X   

NAVARRETTA Prof.ssa Emanuela Presidente dell’Osservatorio 

legislativo – Facoltà di 

Giurisprudenza  

 X  

TURINI Prof.  Franco Ordinario – Facoltà di 

Scienze M.F.N. 

X   

BRACA Prof.ssa  Alessandra  Associato -Facoltà di 

Farmacia 

X   

MORUZZO  Dott.ssa  Roberta Ricercatore – Facoltà di 

Veterinaria 

X   

CASAROSA Prof.  Claudio Ordinario - Facoltà di 

Ingegneria 

X   

CELLA Prof.ssa  Roberta Associato - Facoltà di Lingue 

e Letterature Straniere 

X   

MILAZZO Dott.  Pietro Ricercatore -Facoltà di 

Economia 

X   

DA CAPRILE Dott.  Michele Funzionario dell’Area 

amministrativa 

 X  

DOVICO  Sig.  Emiliano Rappresentante degli studenti 

- Facoltà di Scienze Politiche 

X   

MANNONI  Sig.  Andrea Rappresentante degli studenti 

- Facoltà di Ingegneria 

X   

CUOMO Dott. Pasquale  Dottore di Ricerca   X  
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Partecipano alla riunione i funzionari Andrea Lapi, Patrizia Picchi e Alberto Sbrana.  

Sono assenti giustificati il Prof. Roberto Romboli, la Prof.ssa Emanuela Navarretta, il Dott. 

Michele Da Caprile e il Dott. Pasquale Cuomo. 

La Dott.ssa Chiara Viviani partecipa con funzioni di segretaria verbalizzante.  

 La Prof.ssa De Francesco dà lettura dell’ordine del giorno della seduta:  

 

1. Comunicazioni; 

2. Approvazione verbale della seduta precedente; 

3. Completamento della discussione sulle elezioni delle rappresentanze studentesche negli organi di 

Ateneo; 

4. Avvio della discussione su elezione del Rettore; 

5. Avvio della discussione su Commissioni Scientifiche di Area; 

6. Audizione Comitato Pari Opportunità; 

7. Varie ed eventuali 

 

1. Comunicazioni 
 

La Prof.ssa DE FRANCESCO rivolge il saluto alla Commissione e apre la seduta 

informando i componenti che il 18 gennaio il Consiglio di Amministrazione discuterà i rilievi 

ministeriali allo Statuto, già presentati al Senato Accademico nella riunione del 21 dicembre 2011.  

 

2. Approvazione verbale della seduta precedente 
 

La Prof.ssa DE FRANCESCO sottopone all’attenzione il verbale della riunione del 13 dicembre 

2011 domandando ai componenti di formulare eventuali osservazioni o richieste di correzione.  

Il verbale è approvato senza osservazioni, all’unanimità dai presenti alla riunione del 13 

dicembre 2011. 

 

3. Completamento della discussione sulle elezioni delle rappresentanze 

studentesche negli organi di Ateneo 
 

La Prof.ssa DE FRANCESCO illustra le modifiche all’articolato sulle elezioni delle 

rappresentanze studentesche (Allegato 1), apportate a seguito delle osservazioni emerse nella 

riunione del 13 dicembre e soffermandosi in particolare sugli articoli 4 (Elettorato attivo e passivo), 

6 (Sistema elettorale) e 7 (Presentazione delle liste elettorali).  

Sull’articolo 7 comma 8 la Commissione, dopo alcune riflessioni propone di modificare il 

testo come segue: “Ciascun candidato può indicare, a propria discrezione, il riferimento ad una 

delle liste presentate per le elezioni nel consiglio di dipartimento a cui afferisce il proprio corso di 

studio, previo consenso del presentatore della lista candidata in consiglio di dipartimento.” 

La Commissione all’unanimità approva le modifiche al comma 8 dell’articolo 7 e agli 

articoli 4 e 6.  

(Il Dott. Riccardo GRASSO prende parte alle riunione alle ore 15.55) 

La Prof.ssa DE FRANCESCO invita la Commissione a proseguire l’esame del testo sulle 

elezioni dall’articolo 8.  

Gli articoli 8, 9, 10,11, 12, 13, 14, 15, 16,17 e 18 sono approvati senza osservazioni 

all’unanimità dai presenti alla riunione.  

Il Sig. Emiliano DOVICO interviene sull’articolo 19 per proporre di non convocare una 

seduta del Consiglio degli studenti con l’apertura del seggio, bensì di adottare la stessa procedura 

utilizzata per le elezioni del Presidente del Consiglio degli studenti.  
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La Prof.ssa DE FRANCESCO precisa che deve essere necessariamente previsto il 

meccanismo elettivo e l’apertura del seggio per consentire la massima partecipazione al voto. A 

proposito del contenuto dell’articolo ritiene che dovrebbe essere meglio precisato l’elettorato 

passivo.   

L’articolo 19 è approvato all’unanimità con la precisazione proposta dalla prof.ssa De 

Francesco.  

Gli articoli 20 e 21 sono approvati senza osservazioni all’unanimità dai presenti alla 

riunione.  

 A seguito delle osservazioni del Sig. Dovico sulle elezioni suppletive e delle osservazioni 

del Direttore Amministrativo  il comma 3 dell’articolo 22 viene modificato come segue: “Se non vi 

sono altri candidati disponibili, anche di altra lista, il rettore indice nuove elezioni suppletive, salvo 

che la vacatio si verifichi negli ultimi dodici mesi di durata del mandato e purché ne sia data 

tempestiva comunicazione all’ufficio dell’amministrazione competente.” 

L’articolo 22 è approvato all’unanimità con le modifiche sopra riportate.  

Gli articoli 23 e 24 approvati senza osservazioni all’unanimità dai presenti alla riunione.  

 

4. Avvio della discussione su elezione del Rettore 

 
La Prof.ssa DE FRANCESCO invita a prendere visione del documento sulle elezioni del 

Rettore (Allegato 2), segnalando alcune osservazioni trasmesse dalla Prof.ssa Navarretta e invitando 

la Dott.ssa Picchi a illustrare gli articoli.  

La Dott.ssa Patrizia PICCHI illustra il documento articolo per articolo soffermandosi in 

particolare sulle novità rispetto al regolamento vigente, che riguardano l’estensione dell’elettorato 

passivo, spettante a tutti i professori ordinari a tempo pieno in servizio presso le Università italiane 

e le procedure conseguenti a questa novità in merito alla pubblicità del bando di indizione delle 

elezioni.  

La Prof.ssa DE FRANCESCO ringrazia la Dott.ssa Picchi per l’illustrazione e invita la 

Commissione a esprimersi.  

La Commissione all’unanimità approva l’articolato sulle elezioni del Rettore.  

  

5. Avvio della discussione su Commissioni Scientifiche di Area 

 
La Prof.ssa DE FRANCESCO illustra la bozza di articolato sulle Commissioni scientifiche 

di area (Allegato 3), informando la Commissione la parte relativa alle modalità di funzionamento e 

alle competenze deve ancora essere normata. Invita la Commissione a esprimersi in particolare sul 

comma 2 dell’articolo 2 sui docenti che afferiscono a settori scientifico disciplinari presenti in più 

aree.  

La Commissione all’unanimità propone di introdurre l’opzione di afferenza all’area.  

La Prof.ssa DE FRANCESCO invita la Commissione a esprimersi sulla prima parte 

dell’articolato sulle Commissioni scientifiche di area.  

La prima parte dell’articolato è approvata all’unanimità.  

 

6. Audizione Comitato Pari Opportunità 
 

Prima di procedere all’audizione la Prof.ssa DE FRANCESCO ricorda alla Commissione 

quanto previsto dalla legge 183 del 4 novembre 2010, il cosiddetto “Collegato lavoro”, che prevede 

l’assorbimento delle funzioni prima svolte separatamente dai Comitati per le pari Opportunità e dai 

Comitati paritetici sul fenomeno del mobbing, in un unico organo denominato Comitato Unico di 

Garanzia (CUG). Ricorda inoltre la direttiva della Presidenza del Consiglio dei Ministri del marzo 

2011, che ribadisce quanto previsto dalla legge, auspicando la costituzione di un unico Comitato 

anche per le Università.  
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(La Prof.ssa Rita BIANCHERI e la Prof.ssa Laura SAVELLI prendono parte alla riunione 

alle ore 17.15) 

La Prof.ssa DE FRANCESCO rivolge il saluto alla Prof.ssa Biancheri e alla Prof.ssa Savelli 

e le invita a intervenire.  

La Prof.ssa Rita BIANCHERI consegna alla Presidente la nota (Allegato 4) che la 

Conferenza nazionale dei Comitati per le Pari Opportunità delle Università Italiane ha trasmesso nei 

giorni scorsi al Ministro Elsa Fornero. Nella nota si chiede la deroga alla costituzione dei Comitati 

Unici di Garanzia anche per le Università, analogamente a quanto già concesso alla Magistratura, in 

attesa della revisione dell’art. 21 del cosiddetto “Collegato lavoro”, che prevede l’assorbimento 

delle funzioni prima svolte separatamente dai Comitati per le Pari Opportunità e dai Comitati 

paritetici sul fenomeno del mobbing. Sottolinea l’importanza di mantenere separati i due Organi per 

la natura delle funzioni svolte e per la diversità della loro costituzione. Conclude proponendo di 

attendere la risposta del Ministro prima di procedere alla regolamentazione del CUG di Ateneo.  

Richiamandosi a quanto già espresso dalla Prof.ssa Biancheri, la Prof.ssa Laura SAVELLI 

interviene per sottolineare l’importanza di mantenere separati i due Organi, sia nella composizione, 

sia nelle funzioni.  

Rispetto alla proposta di attendere la risposta del Ministro alla nota delle Conferenza 

nazionale dei Comitati per le Pari Opportunità, il Prof. Francesco DAL CANTO sottolinea che il 

cambiamento delle disposizioni previste dalla legge 183/2010, dovrà necessariamente avvenire per 

via legislativa. E’ pertanto a suo giudizio necessario procedere alla regolamentazione del Comitato 

Unico di Garanzia dell’Ateneo secondo quanto previsto dallo Statuto. 

Il Direttore Amministrativo precisa che le deroga concessa alla Magistratura non si riferisce 

alla possibilità di mantenere separati i due Organi. Il CUG dell’Università deve pertanto essere 

costituito secondo la normativa vigente.  

La Prof.ssa DE FRANCESCO condivide le posizioni del Prof. Dal Canto e del Direttore 

Amministrativo. Stante l’importanza delle funzioni che il CUG dovrà svolgere è opportuno 

prevederne le norme di funzionamento, in modo che l’Organo possa essere operativo non appena lo 

Statuto dell’Università entrerà in vigore.  

Udite le osservazioni della Commissione la Prof.ssa BIANCHERI propone di attendere 

ancora 10 giorni un eventuale pronunciamento del Ministro prima di procedere alla 

regolamentazione del CUG.  

La Commissione concorda.  

La Prof.ssa DE FRANCESCO ringrazia la Prof.ssa Biancheri e la Prof.ssa Savelli per la 

partecipazione e le congeda.  

(La Prof.ssa Rita BIANCHERI e la Prof.ssa Laura SAVELLI lasciano la seduta alle ore 

17.45) 

La Prof.ssa DE FRANCESCO informa la Commissione che la prossima riunione si terrà il 

30 gennaio alle 15 e che in quell’occasione si discuterà la seconda parte dell’articolato sulle 

Commissioni scientifiche di area e che si aprirà la discussione sulle Strutture (Dipartimenti e 

Scuole).  

La riunione termina alle ore 17.50.  

 

 

 

 

 

Il Coordinatore della Commissione            Il Segretario verbalizzante 

Prof.ssa Nicoletta De Francesco     Dott.ssa Chiara Viviani 

 


